

JOSÉ LUIS PINEDA
jpineda@vanguardia.com

Cada año fallecen más de 2.000 santandereanos por diversas afecciones cancerosas

El cáncer representa el 20% de muertes en Santander

El tumor maligno de los órganos digestivos es el tipo de cáncer que más vidas cobra en Santander. Durante los últimos tres años se registró un aumento en los fallecimientos originados por el cáncer en el departamento.



Archivo / VANGUARDIA

La pandemia perjudicó los tratamientos oncológicos y exámenes para la detección temprana del cáncer. Este 4 de febrero, Día Mundial contra el Cáncer, Vanguardia le informa cómo incide esta enfermedad en las muertes en Santander.

El cáncer es una de las tres causas que más muertes ocasiona año tras año en Santander. Las afecciones cancerosas suman hasta una quinta parte del total de decesos registrados anualmente en el departamento.

Las estadísticas consolidadas más actuales del Dane indican que en 2019 el total de ciudadanos fallecidos en territorio santandereano fue de 11 mil 528, de las cuales 2.419 personas murieron debido al cáncer.

Es decir, en dicha vigencia los diferentes tipos de afecciones cancerosas sumaron el 20,9% del total de fatalidades que se reportaron de forma oficial en Santander.

De acuerdo con tales estadísticas, 419 santandereanos murieron en 2019 por tumores malignos de los órganos digestivos y del peritoneo, siendo el tipo de cáncer que más incidió en esta funestas cifras. Otros 278 pacientes perdieron la vida debido a complicaciones derivadas de tumores malignos en el estómago.

En tercer lugar aparece el cáncer de mama, con 198 decesos notificados en dicho año, seguido de tumores de la tráquea, los bronquios y el pulmón con 192 casos, y luego sigue el cáncer de próstata con 182 muertes contabilizadas.

Otras de las afecciones cancerosas que más muertes causaron fueron: De colon y de la unión rectosigmoidea (164); del tejido linfático, de otros órganos hematopoyéticos y de tejidos afines (123); de órganos genitourinarios (144); Leucemia (100); y del cuello del útero (62).

Se reporta un aumento

Para 2017, el promedio de muertes anuales por cáncer en el departamento era de 1.700 casos, de acuerdo con las estadísticas del Observatorio de Salud Pública de Santander.

Pero en los últimos años las estadísticas se dispararon en Santander, de modo tal que anualmente se registraron más de dos mil fallecimientos por este tipo de enfermedades.

En 2018, en la región se contabilizaron en total 2.373 muertes por cáncer, y en 2019 dicho indicador se elevó hasta los 2.419 decesos.

En cuanto a 2020, el Dane informó de manera preliminar que entre enero y octubre se reportaron 1.967 fatalidades por tumores malignos.

Después del COVID y de las enfermedades que afectan el corazón, las afecciones cancerosas son la tercera causa de decesos en Santander, superando incluso el total de muertes sumadas entre eventos violentos y accidentes de tránsito.

Autoridades como la Organización Mundial de la

6.759

muertes por cáncer se registraron entre 2018 y octubre de 2020 en Santander, según las estadísticas del Dane.

Salud señalan que estos índices funestos se deben a problemas y descuidos relacionados con “la detección de cáncer en una fase avanzada, y la falta de diagnóstico y tratamiento”.

Pandemia “impactó en la detección temprana”

Organizaciones que bajan en acciones de prevención, atención y orien-

tación sobre las enfermedades de cáncer en Santander, señalan que debido a la crisis originada por la COVID-19 durante 2020 se descuidaron y se demoraron más de lo común los servicios médicos, tanto para los diagnósticos de tumores así como para aquellos pacientes que ya están en tratamiento.

Rosalba Díaz Archila, directora de la Liga Santandereana Contra el Cáncer, indicó que “definitivamente la pandemia impactó en todas las actividades preventivas y tratamientos. El aislamiento obligatorio hizo que muchas de las EPS suspendieran las atenciones programadas, y se afectó

especialmente la detección temprana del cáncer”.

Como respuesta a tal situación, Díaz Archila informó que desde el año pasado la Liga Santandereana emprendió una campaña que se denominó ‘Prevenir es protegernos colectivamente’, con la cual se busca sensibilizar a la población sobre la importancia de realizar controles y tratamientos para prevenir muertes por afecciones cancerosas.

La directora de la Liga explicó que tal estrategia se hizo para que “la pandemia no interfiriera en los diferentes controles y actividades que normalmente se realizan para detectar el

cáncer. Trabajamos en la educación de las comunidades, recordando los controles que se deben hacer, la ruta integral de atención, las medidas de protección y prevención”.

“Hubo serios obstáculos”

La Fundación Esperanza Viva, organización santandereana sin ánimos de lucro que orienta legalmente a los pacientes de cáncer que sufren demoras o desatenciones, informó que a lo largo de 2020 interpuso 187 recursos legales para exigir los servicios requeridos por ciudadanos que necesitaban la continuidad de sus tratamientos oncológicos.

Ni los menores estuvieron ajenos a tales descuidos. Según lo informado por dicha entidad, el 59% de los requerimientos y solicitudes interpuestas fueron por atenciones pendientes para menores de edad.

Nury Villalba Suárez, directora de la Fundación Esperanza Viva, manifestó que “evidenciamos que al inicio de la pandemia la atención a pacientes se obstaculizó seriamente, porque no había acceso a consulta especializada, no se sabía cómo se atendería a estos pacientes de alto riesgo”.

“Cuando se iniciaron las teleconsultas se mejoró un poco el servicio y por lo tanto las formulaciones. Las autorizaciones médicas también fueron muy complicadas, con largas filas que muchas veces se denunciaron en medios, e igualmente sucedió con la entrega de medicamentos ya que incluso hubo pacientes que esperaron hasta tres meses”, denunció esta activista.

Derechos de petición, tutelas y hasta incidentes de desacato fueron tramitados por la Fundación Esperanza Viva. En los 187 casos referidos de 2020, se solicitó la intervención de organismos como la Superintendencia de Salud y la Procuraduría, ante las negativas y demoras persistentes de EPS para la atención de pacientes con cáncer.

Destinaron \$3.796 millones para renovar el parque La Concordia

JOSÉ LUIS PINEDA
jpineda@vanguardia.com

Ya están listos los diseños y los estudios pertinentes para transformar el deteriorado parque principal del barrio La Concordia, un escenario de Bucaramanga que ya representa múltiples riesgos para la ciudadanía debido a los desperfectos que existen en muchos de sus componentes.

En un reciente reporte Vanguardia publicó los numerosos daños que existen desde hace varios años en dicho lugar de esparcimiento, como el caso de los pisos,

DATO

Además de las intervenciones que se proyectaron hacer en pisos y en zonas de estancia, también se contempló la instalación de nuevo mobiliario público en dicho parque.

que en varios tramos están resquebrajados y con irregularidades que exponen a los ciudadanos a sufrir posibles golpes por caídas.

Los juegos infantiles y las zonas verdes de dicho par-

que también están arruinados, y desde hace rato necesitan intervenciones.

Luego de los insistentes llamados que hizo la comunidad a la Alcaldía de Bucaramanga, esta semana la entidad se comprometió con una inversión por \$3.796 millones para hacer la renovación de este escenario, que se ubica en la carrera 21 con calle 49.

Iván Darío Acevedo, director del Taller de Arquitectura del Gobierno Local, informó que en el diseño del nuevo parque se vinculó a la comunidad y se tuvieron en cuen-



Jaime Del Río / VANGUARDIA

El proyecto que se diseñó para la renovación de este escenario ya fue socializado con la comunidad, que también aportó ideas sobre los componentes que se adecuarán.

ta las sugerencias aportadas para las adecuaciones a realizar.

“La estrategia implementada incorpora alta capacidad de escucha de los habitantes del sector, garantizando su participación en la construcción y consolidación del proyecto... es importante priorizar la humanización del espacio público, mejorando el paisaje urbano y generando

procesos de cultura ciudadana para el cuidado y la apropiación”, indicó Iván Acevedo, director del Taller de Arquitectura del Gobierno Local.

El proceso de contratación para estas obras ya está en marcha. Según precisó la Alcaldía, se proyecta que estos trabajos de construcción se pongan en marcha a partir de mayo próximo.

METROGAS DE COLOMBIA S.A. E.S.P. NIT 890.208.316-6																				
A las publicaciones de tarifas realizadas en el diario VANGUARDIA LIBERAL el 15 de diciembre de 2020, Metrogas S.A. E.S.P. se permite aclarar																				
TARIFAS DICIEMBRE 2020		RESOLUCIÓN CREG 048 2020						RESOLUCIÓN CREG 137 2013												
		ESTRATO 1			ESTRATO 2			ESTRATO 1				ESTRATO 2								
MERCADO	Gm (\$/m3)	Tm (\$/m3)	CuvR (\$/m3)	CUEq (\$/m3)	%S	Sub (\$/m3)	TA (\$/m3)	CUEq (\$/m3)	%S	Sub (\$/m3)	TA (\$/m3)	Cuv A (\$/m3)	CUEq (\$/m3)	%S	Sub (\$/m3)	TA (\$/m3)				
Florida Blanca Residencial No Residencial	403,29	663,27	1.387,66	1.360,44	57,17%	777,76	582,68	1.358,09	46,37%	629,75	728,34	1.209,49	1.538,61	57,38%	882,85	655,76	1.536,26	46,69%	717,28	818,98
Girón y Piedecuesta	403,32	663,27	1.396,17	1.575,83	57,56%	907,05	668,78	1.561,63	46,54%	726,78	834,85	1.396,17	1.575,83	57,69%	909,10	666,73	1.561,63	46,71%	729,44	832,19

El valor Sub(\$/m3) corresponde a %S x CUEq según Res. CREG 186/2014. Los consumos que superen los 20m3 serán facturados con la tarifa del cargo variable. Los estratos residenciales 5 y 6 pagarán una contribución de solidaridad sobre el cargo fijo total y el cargo variable total correspondiente al 20% de su valor. Los usuarios comerciales e industriales pagarán una contribución de solidaridad sobre el cargo fijo total y el cargo variable total correspondiente al 8.9% de su valor.

CLAUDIA PATRICIA LAGUADO ESCALANTE
Gerente

Vigilado Superservicios